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省交通厅派驻无棣佘家镇驻村“第一书记”帮扶纪实

佘家镇佘家巷村是
无棣县东北部的一个小
农村，一年以前这个村庄
面貌不是很乐观，里面到
处都是“三大堆”(即垃圾
堆、草堆、粪堆 )，村中道
路都是泥泞的土地，给村
里面的群众出行带来了
很大的不便。17日上午，
当记者再次来到佘家镇
政府驻地村庄时，映入眼
帘的是笔直的大道，混凝
土“U”型槽砌成的边沟以
及汉白玉栏杆新建的小
桥，美不胜收。这都得益
于省交通厅派驻“第一书
记”的帮扶。

集体经济空壳，“三大堆”到处都是

去年3月18日，根据省委省政
府统一部署和安排，省交通厅驻
无棣第二批“第一书记”工作组由
山东省交通厅综合规划处王伟带
队一行五人进驻到佘家镇五个帮
扶村。驻村后，工作组做到“身入、
心入、情入”，在与首批“第一书
记”进行工作对接的基础上，指定
并完善了驻村工作组管理规定和
工作职责；对各帮扶村的各项工
作进行认真梳理，确定了一个“重
点”，两条“主线”的工作思路。目
前，驻村各项工作已基本完成。

驻无棣工作组所帮扶的共有

佘家巷、东里、观音堂、邱家、栗家
5个行政村，总计996户，人口大约
有4000人，耕地8415亩，主导产业
棉花、枣、苗木种植。农民群众的
基本生活问题已基本解决，部分
农户有小型建筑队伍及临时商
铺，多数青壮年劳力在外打工，部
分农户家庭经济情况较好。但是
这五个村均是集体经济空壳村，
无集体经营性项目，且都有长期
形式不同程度的债务。由于村集
体无资金来源与债务负担双重压
力，致使村庄发展举步维艰，甚至
村两委正常运转都困难。

驻佘家巷村“第一书记”王伟
告诉记者，他刚到佘家巷村查看
村貌的时候，被眼前的事物惊呆
了。佘家巷村作为佘家镇政府驻
地的一个村庄，根本没有和驻地
的底蕴相衬托起来，和一般的农
村差距一点都不大，这个村庄的
脏乱差现象太明显，传统农村生
活方式在这个地方体现得很透
彻，“三大堆”到处都是，根本没有
镇驻地的形象。“像这样的地方完
全是贫困的地方，人们的生活习
惯也不是很好，经常把垃圾倒在
门口。”

文/片 本报记者 朱伟健
本报通讯员 毛振杰

“脏乱差”后进村变成明星村

驻村后，“第一书记”迅速与
乡镇有关领导与帮扶村领导积极
对接，了解村容，尽早尽快进入工
作角色。详细了解村情民意，为帮
扶村集体快发展、农民早致富、村
容大变样、整体奔小康明确了方
向。紧紧围绕“抓党建、促脱贫”这
一中心任务，在进行认真调研的
基础上，确定了“一个重点、两条
线路”的工作思路，有条不紊地开
展工作。

“一个重点”就是做好农村基
层党组织建设，“两条主线”分别
是搞好“生态文明村”创收和集体
创收、农民增收。现在各项工作都
已经全面展开并取得了阶段性成

果。通过倡导村两委工作的“三公
化”管理，大力促进公开村务、财
务，公平对人，公正对事，以公心
赢得民心。深入扎实开展各种惠
民利民活动，农民群众最将实际，
只有一心一意为群众着想，才能
推动各项工作顺利进行，才能凝
聚人心。提升党员队伍生机和活
力，进一步摸清群众关心的热点、
难点问题，倾听群众的呼声，各村
党员干部在村庄建设过程中，舍
小家顾大局，营造了风清气正的
和谐氛围。

“生态文明村”的创建作为两
条主线之一，“第一书记”则以“硬
化、绿化、美化、亮化、净化”为目标，

借鉴交通工程项目建设的经验，充
分发挥交通行业帮扶的优势，利用
好省市县的各项优惠政策，集合各
方面力量，扎实做好工作。

“截止到现在，道路硬化、胡
同铺砖、边沟衬砌、村庄绿化等当
初制定的13项工程已基本完成。”
王伟说。“佘家巷村由原来的‘脏、
乱、差’后进村，到现在蜕变成高
起点、高标准、高质量的‘三化达
标示范村’、‘明星村’。东李村、观
音堂村在‘三化达标’方面也做了
大量的工作，顺利通过市、县两级
的达标验收，邱家、栗家也积极开
展创建工作，村容村貌大为改
观。”王伟补充道。

引进好项目年收入破百万元

据了解，为帮助贫困村拖贫
致富，积极寻求致富项目，结合
当地实际情况，在风险可控的情
况下，优先发展农业种植和养殖
业，拓展致富增收新路子。多次
组织镇、村的负责同志到济南、
日照等地招商引资，洽谈合作，
最终与济南商式农业科技公司
和济南翡璞商贸有限公司达成
合作意向，成功引进中草药种植
和特色兔养殖两个特色农业项
目，为帮扶村的未来良性发展定
好调、开好局。

大力发展中草药种植，通过
前期艰难工作，由济南商式生态
农业科技公司于2014年3月在佘
家合作社流转的土地上一期种植

了500亩金银花，建成规模化种植
的示范园区。“第一书记”王伟说：

“企业提供种苗、技术，并回收全
部金银花，这样既解决了村里缺
乏的难题，又能规避市场风险。这
种‘企业+合作社+农户’三位一
体合作经营土地模式，能充分发
挥各方优势，是当前农业发展的
较好选择。还可以扩大村民就业
增加村民收入。”据公司保守预
测，种植金银花全年每亩地纯收
益在1000元以上，2014年佘家巷
村集体仅此一项可创收50万元以
上。

大力发展畜牧养殖，王伟驻
村后发现，佘家镇各帮扶村都有
养殖畜、禽的传统，但是因缺乏资

金、信息、技术以及销售渠道，致
使传统养殖业一直没有规模化发
展。

经过商务洽谈与济南翡璞商
贸有限公司达成合作意向采取合
同养殖的方式发展特种兔养殖，
并且要做到帮扶5个村都要有集
体创收的养殖项目，形成集群化
发展的格局以此来带动佘家镇兔
业经济的全面发展。截至目前，共
引进种兔2500只，种羊800只。王
伟告诉记者，佘家巷村村集体占
地100亩的养殖小区，一期已经建
成，建成养殖大棚3座，引进了
1150只，其中母兔900只，年出栏
商品可达5万只，可实现纯收入
100余万元。

责任使命让“第一书记”俯身促脱贫

当记者问到是如何解决这
些困难时，王伟说：“我担任交
通运输厅驻佘家工作组负责
人，这一年来，能够做到团结并
带领其他四位同志，共同做好
帮扶工作，发挥每个人的特长，
分工不分家，使5个帮扶村的工
作都有显著的提高，这就是我
的优势，我有一个政治合格、能
力过硬的交通帮扶团队。作为

‘第一书记’到农村，这是责任、
使命和信任，我们一定牢记组
织重托，转变角色、俯下身子、
摆正心态、埋头苦干。我们的梦
想就是将帮包村建设得更加亮
丽、舒适，成为亦村亦城，生活

富足，环境优美，具有浓郁农村
文化特色的美好家园，努力向
组织、向群众交上一份合格的
答卷。”

“王处长作为一位高层机
关干部下乡，融入到村民中去
的速度是惊人的。他性格朴实，
经常和村民打成一片，与村民
心贴心、心交心，俯下身子行走
在基层的第一线。”佘家镇党委
书记高立珂感叹说，佘家巷村
由以前的‘脏、乱、差’到现在的
争创生态文明村，离不开省交
通厅驻佘家镇“第一书记”工作
组的努力。

王伟向记者展示引进
的伊拉兔。
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王伟在金银花田间。

佘家巷村整洁的清坡河。
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